



15 MESURES ÉCOLOS POUR UN PLAN CLIMAT AMBITIEUX

A l'heure où la raréfaction des ressources naturelles et l'emballlement climatique se font de plus en plus tangibles, **Paris doit se réinventer en profondeur pour rester une ville respirable, conviviale et habitable pour toutes et tous.**

Faire face avec lucidité à la nouvelle ère climatique et à ses bouleversements, c'est interroger nos modèles urbains et sociétaux, revoir collectivement nos priorités et choisir nos renoncements inévitables, dessiner les chemins d'un futur viable et convivial.

C'est réinventer radicalement la façon dont nous faisons et concevons la ville : revoir les règles de construction, laisser la nature reprendre sa place, lutter contre nos modèles de surconsommation et productivistes, repenser nos usages.

C'est laisser de côté le superflu : les projets urbains dépassés ou qui exposent les populations à des risques sanitaires, les tours de bureaux inoccupées, le tourisme de masse à tout prix, la publicité envahissante, la démesure des grands événements internationaux tels que les Jeux Olympiques, les partenariats insensés avec les entreprises climaticides. Nous devons rompre avec le dogme de l'attractivité économique, qui génère toujours plus d'émissions de gaz à effet de serre tout en rendant la ville inaccessible

aux classes moyennes et populaires, pour permettre à chacun et chacune d'y vivre dans de bonnes conditions.

C'est se concentrer sur l'essentiel, permettre à chacun et chacune de s'épanouir pleinement dans son environnement urbain : privilégier les activités conviviales, le lien humain et la solidarité. C'est avoir le temps de profiter de ses proches, des loisirs et de la nature.

Ce combat pour une bifurcation écologique, nous Écologistes parisiens l'avons mené à travers le Plan local d'urbanisme bioclimatique, pour lequel nous avons obtenu des avancées majeures afin de faire la part belle à la nature et à la biodiversité (avec par exemple 300 hectares d'espaces verts nouveaux ouverts au public d'ici 2040), s'adapter aux futures vagues de chaleur atteignant 50°C, et de rendre accessible à toutes et tous des logements dignes et abordables.

Nous entendons le poursuivre aujourd'hui avec le Plan Climat. Sortir le plus rapidement possible de notre dépendance aux énergies fossiles, adapter la ville aux bouleversements du climat, protéger les habitant-es et en particulier les plus fragiles : telles sont nos ambitions pour faire de Paris une ville réellement écologique et résiliente.

Prendre soin de la ville, de ses habitant-es, du vivant, de ce qui nous est essentiel. Nous ne cessons de le répéter, et notamment dans le cadre des travaux de la Mission "Paris à 50°C" présidée par les Écologistes, les plus précaires sont en première ligne face aux conséquences du changement climatique, tant au niveau mondial que local. **Nous plaçons la protection des plus vulnérables en haut de nos priorités** et avons à cœur de faire de ce Plan un véritable exemple de justice sociale et climatique. Parmi nos propositions figurent l'expérimentation d'une Sécurité sociale de l'alimentation, pour que chacun-e puisse accéder à une nourriture durable et de qualité, la création d'un Plan Grand Chaud pour mettre à l'abri les plus fragiles en cas de chaleur extrême, et le zéro reste à charge pour la rénovation thermique des logements des foyers les plus modestes.

Plus vite, plus local, plus juste : pour être à la hauteur des enjeux, **nous ne pouvons plus nous contenter d'ajustement marginaux.**

**VOICI
LES 15 MESURES
QUI FERAIENT DE
CE PLAN CLIMAT
UN PLAN
RÉSOLUMENT
ÉCOLOGISTE.**

GÉRER L'URGENCE



01

PROTÉGER LES PLUS VULNÉRABLES DES VAGUES DE CHALEUR

NOS PROPOSITIONS

Préparer la mise à l'abri des plus fragiles et précaires dans des lieux naturellement frais ainsi que des lieux déjà climatisés (musées, bureaux, hôtels...)

Mettre en place un Plan Grand Chaud pour les personnes sans-abri et des maraudes spéciales pour les usager-es de drogue.

Face aux vagues de chaleur, les personnes âgées, les enfants, les femmes enceintes, les personnes en situation de précarité, exilées, usager-es de drogue et sans-abri sont les plus vulnérables. Afin de garantir leur santé et leur sécurité, il est impératif que nous anticipions ces situations et mettions en place un plan de grande envergure conçu pour leur protection.

02

OUVRIER 100% DES PARCS LA NUIT EN PÉRIODE ESTIVALE ET CANICULAIRE

L'ouverture nocturne des parcs et jardins en été est un besoin vital face à des vagues de chaleur de plus en plus longues et intenses.

NOTRE PROPOSITION

garantir l'ouverture des parcs et jardins jusqu'à 22 heures minimum en été et toute la nuit en période de canicule, tout en prévoyant des zones de repos non accessibles pour préserver la biodiversité et en renforçant les effectifs de surveillance.

03

EXPÉRIMENTER UNE SÉCURITÉ SOCIALE DE L'ALIMENTATION



D'un côté, une précarité alimentaire de plus en plus inquiétante. De l'autre, des agricultrices et agriculteurs qui n'arrivent pas à joindre les deux bouts. Alors que l'alimentation représente plus de 20% de l'empreinte carbone de Paris, il est crucial de garantir à toutes et tous l'accès à une alimentation saine et durable, à un prix juste dans le champ, abordable dans l'assiette et de soutenir les structures qui proposent une telle offre.

NOTRE PROPOSITION

Expérimenter une sécurité sociale de l'alimentation dès 2024 dans plusieurs arrondissements parisiens. Nous proposons de suivre le modèle de la "caisse alimentaire commune" déjà expérimenté dans plusieurs villes françaises, par lequel tou·tes les participant·es cotisent en fonction de leurs moyens pour dépenser un montant alloué dans un réseau de magasins partenaires.

VERS UNE ADAPTATION

PROFONDE

04

OPÉRATION PLEINE TERRE

Les sols sont des biens communs précieux qui accueillent la biodiversité, soutiennent notre agriculture urbaine et participent à l'infiltration des eaux et à la régulation climatique. Nous devons à tout prix les préserver.

NOS PROPOSITIONS

Zéro nouvelle construction sur de la pleine terre ou sur des terrains susceptibles d'être reconvertis en pleine terre et **création de 300 hectares nouveaux d'espaces verts ouverts au public d'ici 2040**, soit 10 fois la taille du parc de la Villette (P300).

Végétaliser 100% des rues, lorsque techniquement possible, pour assurer un cheminement à l'ombre pour les piéton·nes

05

100% DES ÉCOLES ET DES CRÈCHES PROTÉGÉES DE LA CHALEUR

Nos enfants méritent un environnement éducatif sûr, sain et propice à leur épanouissement. Il est urgent d'adapter au plus vite les écoles et crèches pour pouvoir faire face aux fortes chaleurs qui seront plus longues et plus intenses. La vétusté du bâti a des conséquences directes sur le bien-être des enfants ainsi que les conditions d'apprentissage.

NOTRE PROPOSITION

Protéger de la chaleur 100% des écoles et des crèches d'ici 2030, en installant des protections solaires et occultantes, en végétalisant les toits ou les peignant en blanc, en désimperméabilisant les sols, en développant l'accès à l'eau, en créant des espaces refuges...

Rénover de manière globale et profonde tous les établissements scolaires. Ces rénovations concerneront l'isolation, la végétalisation et l'habitabilité d'été, mais elles seront également l'occasion d'éradiquer le plomb et l'amiante et de faire évoluer la structure intérieure des bâtiments pour mieux répondre aux besoins pédagogiques et permettre une accessibilité complète du bâti pour une école véritablement inclusive. Ces écoles et crèches protégées pourront servir de lieux-refuges accueillants pour toute la population pendant les vacances d'été, où il fait habituellement le plus chaud.

SE PRÉPARER À UN MONDE

POST-CARBONE

06

RÉDUIRE LA CIRCULATION ET ADAPTER LES VOIES DE CIRCULATION AU CHANGEMENT CLIMATIQUE

La transformation de votre ville est une urgence écologique, sociale et sanitaire. Moins de voitures, c'est moins de pollution, plus de place pour la nature et pour les mobilités douces. C'est une invitation à vivre la ville autrement, une ville où l'on respire, où les enfants peuvent jouer, où la nature reprend ses droits, où le bruit des moteurs fait place au chant des oiseaux. Il est impératif de passer d'une ville grise, artificielle, minérale, à une ville verte, vivante et florissante.

NOS PROPOSITIONS

Limiter la vitesse du périphérique à 50 km/h pour le transformer en boulevard urbain à horizon 2030.

Supprimer 100% du trafic de transit dans Paris en limitant le trafic motorisé à l'obligatoire (personnes en situation de handicap ; professionnel·les qui n'ont pas d'autres choix par exemple à cause d'horaires décalés ; logistique urbaine) et en créant un plan de circulation en marguerite.





POUR UNE VILLE QUI RESPIRE : LUTTER CONTRE LES POLLUTIONS LIÉES AU CHAUFFAGE AU BOIS

07

Interdire le chauffage au bois est capital pour réduire les émissions de gaz à effet de serre et pour un air plus sain. A Paris, le chauffage au bois n'est autorisé qu'en appoint et en agrément ; pourtant, c'est la source principale d'émissions des particules fines PM2,5, qui sont très nocives pour la santé. Les usages sont très différents d'un foyer à l'autre - entre l'agrément et le ménage en situation de précarité énergétique en recherche d'une solution de chauffage à bas coût - c'est pourquoi nous devons proposer un dispositif juste qui prenne en compte les différentes réalités.

NOS PROPOSITIONS

Lancer **une campagne de sensibilisation** des Parisien·nes sur l'impact du chauffage au bois sur la qualité de l'air ;

Plaider, auprès du Préfet d'Île-de-France, afin de proposer un calendrier **pour une interdiction progressive de ces modes de chauffage**, en priorité les foyers ouverts qui sont les plus polluants, en cohérence avec les résultats de l'étude ;

Mettre en place **une aide à la conversion pour les ménages les plus modestes**.

Une voiture sur deux produite en France en 2022 est un SUV. Pourtant, ces véhicules émettent de larges quantités de particules fines, sont très gourmands en ressources naturelles et plus accidentogènes du fait de leur taille et de leur poids. Dans une des villes les plus denses du monde, ces mastodontes mobilisent un espace précieux. Il est temps de remettre en question l'hégémonie des SUV et de faire le choix d'une mobilité plus responsable et respectueuse de l'environnement.

NOTRE PROPOSITION

Mettre en place sur le modèle de Lyon **une tarification progressive du stationnement** en fonction de la durée, de la motorisation, de la taille et du poids des voitures, en prévoyant un **tarif solidaire** pour les familles aux plus faibles revenus ainsi que pour les familles nombreuses.



08

AUGMENTER LE TARIF DU STATIONNEMENT DES SUV



09

POUR UN TOURISME DURABLE, ÉCO-RESPONSABLE ET POPULAIRE

La publicité envahit notre espace public de manière intrusive, transformant nos villes en zones saturées d'images commerciales. La multiplicité des supports alimente la frénésie publicitaire et encourage la surproduction et la surconsommation de biens et services, ce qui contribue aux problèmes écologiques et sociaux que nous connaissons aujourd'hui.

NOTRE PROPOSITION

Réduire de deux tiers des mobiliers urbains d'information et dédier le tiers restant restant à l'affichage culturel municipal et à l'affichage libre, et aller jusqu'au bout de ce que permet la loi pour supprimer la publicité numérique dans les vitrines.

Face aux impacts du sur-tourisme, marqués par les atteintes à l'environnement, l'escalade des prix de l'immobilier et la marchandisation de la ville, Paris doit changer de cap. L'ère du voyage rapide et lointain, symbolisée par l'usage fréquent de l'avion, est révolue. Paris doit favoriser un tourisme durable, ancré localement et accueillant pour les familles.

NOS PROPOSITIONS

Interpeller l'État et les gestionnaires des aéroports de Roissy-Charles de Gaulle, Orly, Le Bourget et Beauvais-Tillé pour **demander une baisse de 12% dès 2025 des créneaux d'atterrissage et de décollage** par rapport aux niveaux de 2022.

Travailler avec la SNCF et les compagnies ferroviaires européennes à **la promotion du tourisme en train** et renforcer en particulier le développement du train de nuit au départ et à l'arrivée de Paris.

Refondre la Charte des évènements éco-responsables et la rendre systématique pour l'ensemble des manifestations et des événements se déroulant sur l'espace public, dans les parcs et jardins ou encore les équipements et les concessions de la Ville de Paris.



10

LUTTER CONTRE LA PUBLICITÉ EN VILLE



11

ZÉRO RESTE À CHARGE POUR LA RÉNOVATION ÉNERGÉTIQUE DES LOGEMENTS DES MÉNAGES MODESTES

Le changement climatique transcende les frontières nationales : sans une action conjointe, nous ne pourrions avancer vers un monde plus vert et solidaire. Il nous faut donc bâtir des alliances internationales fortes, promouvoir des politiques environnementales cohérentes et impliquer tous les secteurs de la société pour orchestrer une réponse globale et intégrée face à l'urgence climatique.

NOTRE PROPOSITION

Que la Ville de Paris **soutienne et promeuve le traité international de non-prolifération des énergies fossiles et ne soit plus partenaire d'évènements financés ou sponsorisés** par des entreprises productrices d'énergies fossiles et dont les activités ont une incidence néfaste sur le climat et/ou les droits humains.

Malgré la multiplication des aides financières, les travaux de rénovation énergétique coûtent cher, surtout pour les plus modestes, pour lesquels l'investissement est particulièrement lourd. Pour aider ces ménages à sortir de la précarité énergétique et leur permettre d'engager des travaux efficaces, il faudra donc lever ce frein financier.

NOTRE PROPOSITION

Assurer un zéro reste à charge pour la rénovation des logements des ménages les plus modestes.



12

COOPÉRER À L'INTERNATIONAL

CHANGER DE VITESSE,

CHANGER DE MÉTHODE

13

ANTICIPER LES RUPTURES ET PLANIFIER LES TRANSITIONS

L'ambition de la neutralité carbone mondiale nécessite de planifier les transitions, d'assurer un suivi des transformations avec des indicateurs régulièrement mis à jour. La Ville de Paris doit se doter d'une approche de métabolisme territorial ou urbain, une mesure et un suivi de l'ensemble des flux de matières et d'énergie nécessaires au territoire, qu'ils soient importés, transformés, transportés, exportés ou rejetés dans l'environnement.

NOTRE PROPOSITION

Renforcer les moyens humains et budgétaires des Mairies d'arrondissement pour le développement de projets de transition écologique, aller à terme vers une décentralisation de la Direction de la transition écologique et du climat (DTEC) de la Ville de Paris.

Créer une plateforme web qui présenterait en temps réel où en est la Ville sur la transition énergétique et carbone, accessible à toutes et tous, pour renforcer le suivi et le contrôle des réalisations.

14

IMPLIQUER LES PARISIENNES ET PARISIENS

L'urgence climatique nous contraint à prendre des décisions fondamentales sur nos modèles de société. Devant ses implications inévitables, nous devons collectivement faire des choix majeurs et définir les renoncements nécessaires. Ces changements profonds ne sauraient être imposés de manière autoritaire, mais doivent résulter d'une démarche démocratique engagée, où les voix de toutes et tous sont prises en compte.

NOTRE PROPOSITION

Mobiliser les citoyen·nes sur ces choix de société et communiquer de manière transparente sur les avancées de la Ville pour le climat : mobilisation de l'Assemblée citoyenne de Paris, travail avec la société civile, transparence sur l'influence des lobbies, mise en place d'un dispositif d'évaluation citoyenne de la mise en oeuvre du Plan Climat, votations, mise à disposition des données sur Open Data Paris...

A hand is shown pouring water from a glass onto a small green plant. The plant is growing out of a stack of coins. The background is dark, and the lighting is focused on the plant and the water being poured.

15

FINANCER MASSIVEMENT LA BIFURCATION ÉCOLOGIQUE

Paris doit changer d'échelle dans sa métamorphose pour engager une révolution d'une ambition haussmannienne: rénovation thermique, végétalisation et rafraîchissement de la ville, développement des mobilités douces, réduction des fractures territoriales et lutte contre les inégalités... Pour enclencher une réelle bifurcation, Paris doit se préparer à des investissements massifs.

NOTRE PROPOSITION

Prévoir un budget suffisant consacré à la mise en œuvre du Plan Climat, en recherchant des financements publics complémentaires (nationaux, européens, internationaux), mais également en réorientant les investissements de la Ville à moyen et long terme en fonction de nos nouvelles priorités.